

REVISTA CONJETURAS SOCIOLÓGICAS

Revista Latinoamericana Cuatrimestral de Sociología

Mayo- Agosto 2013

Año I N° 1

ISSN en trámite

CUERPO EDITORIAL

DIRECCIÓN

Rudis Yilmar Flores Hernández
Universidad de El Salvador

COMITÉ CIENTÍFICO INTERNACIONAL

Guido Galafassi

Universidad Nacional de Quilmes,
Argentina

Flabiàn Nieves

Universidad de Buenos Aires

Flabiàn Nieves, Universidad de Buenos
Aires

Flabiàn Nieves

Universidad de Buenos Aires

Jaime Preciado Coronado

Universidad de Guadalajara, México

Marco Gandasegui

Universidad de Panamá

Jorge Beinstein

Universidad Nacional de La Plata,
Argentina

John Saxe Fernández

Universidad Nacional Autónoma de
México

Gian Carlo Delgado

Universidad Nacional Autónoma de
México

Robinson Salazar

Universidad Autónoma de Sinaloa,
México

Álvaro Márquez Fernández

Universidad del Zulia, Venezuela

Yamandú Acosta

Universidad de la República, Uruguay

Ignacio Medina Núñez

Instituto Tecnológico y de Estudios
Superiores de Occidente, México

Hernán Fair,

Universidad Nacional de Lomas de
Zamora, Argentina

CONSEJO EDITORIAL

COORDINADOR:

Robinson Salazar Pérez

Universidad Autónoma de Sinaloa

Norma Azucena Flores

Universidad de El Salvador

Nelson de Jesús Quintanilla

Universidad de El Salvador

Eladio Sacarías Ortez

Universidad de El Salvador

Sonia Verónica Winer

Universidad de Buenos Aires, Argentina

Sebastián Goinheix

Universidad de la República, Uruguay

Luis E. Ocampo banda

Universidad de Occidente, México

Roberto Briceño

Universidad Autónoma de Honduras

Zulay Díaz Montiel

Universidad del Zulia, Venezuela

Alfredo Falero

Universidad de la República, Uruguay

Leonardo Rioja Peregrina

Universidad de Quintana Roo, México

Jennifer Fuemayor

Universidad del Zulia, Venezuela

Juan Carlos Arriaga

Universidad de Quintana Roo

Dídimo Castillo Fernández

Universidad Autónoma del estado de México

Javier Calderón

Universidad Nacional de La Atanza Argentina.

Antonio Martínez Uribe

Centro Nacional de Investigaciones en Ciencias Sociales y Humanidades, El Salvador

SUMARIO

LA INSTITUCIONALIZACIÓN DE LA VIOLENCIA EN LAS TENDENCIAS HEMISFÉRICAS SEGURITARIAS: EL CASO DEL OPERATIVO JEROVIA EN PARAGUAY. **Sonia Winer**

MOVIMIENTOS SOCIALES EN MÉXICO, **Silvia Guillermina García Santiago**

TRANSFORMACIONES SOCIALES DE LOS JÓVENES SALVADOREÑOS

Suleyma Canales Umanzor

LA TRATA Y EL TRÁFICO DE PERSONAS. SOCIEDAD CIVIL Y ESTADO EN TLAXCALA MÉXICO, **José Manuel Grima y Romina Bravo**

INCORPORACIÓN E INTEGRACIÓN DE LAS MUJERES EN LAS FUERZAS ARMADAS, **Malena Derdoy**

LA INVESTIGACIÓN FEMINISTA Y LA PERSPECTIVA DE GÉNERO

María Candelaria Navas

CONVOCATORIA AL XXIX CONGRESO LATINOAMERICANO DE SOCIOLOGIA, CHILE 2013

ALAS - CONVOCATORIA Grupo de Trabajo 30: CENTROAMÉRICA Y EL CARIBE
“CONFLICTOS CRISIS Y DEMOCRATIZACION”

RESEÑAS DE LIBROS

PRESENTACIÓN

La revista *Conjeturas Sociológicas* es una publicación electrónica en la Web, arbitrada tanto a nivel nacional como internacional, de periodicidad cuatrimestral, editada por la Sección de Ciencias Sociales de la Universidad de El Salvador, Facultad Multidisciplinaria Oriental (San Miguel, El Salvador), con el propósito de estimular el debate crítico de los grandes problemas que aquejan hoy en día a América Latina

De ahí la importancia de promover a los científicos sociales que aporten en la producción de trabajos investigativos de carácter científico que nos permita la difusión y circulación del conocimiento y de esta forma avanzar en la socialización intelectual con una vocación pluralista, democrática, autónoma, con libertad de pensamiento crítico y estimular el debate académico, se vuelve uno de nuestros objetivos fundamentales desde la multidisciplinaria de las ciencias sociales.

Las temáticas que discurrirán por la revista *Conjeturas Sociológicas*, abordan dilemas que surgen de la preocupación en el abordaje de discusiones teóricas, programáticas, políticas, sociales sobre los grandes temas de la actualidad a la luz de las transformaciones sociales.

El siglo XXI se presenta con grandes desafíos para las Ciencias Sociales, se fortalecen los viejos problemas del pasado y surgen nuevos paradigmas de interpretación sobre los conflictos que aquejan a nuestros pueblos, se profundizan la pobreza, violencia, se estimula el miedo en la población, el narcotráfico, pandillas, migración, trata de personas, golpes de Estado, se atenta contra de los procesos democráticos, se reformula por parte de Estados Unidos su política de agresión para América Latina, y se promueve el neocolonialismo por parte de las transnacionales en el saqueo de la riqueza y explotación de los recursos naturales así como la mano de obra.

Vivimos en la era de los cambios tecnológicos y la sociedad continúa demandando explicaciones sobre los grandes problemas que exigen respuestas y como conocedores

de esa realidad, no podemos estar solo contemplándola, es trascendental el razonamiento crítico y esta revista es el vehículo para transmitir nuestros conocimientos.

Por tal razón *Conjeturas Sociológicas* se convierte en el medio electrónico de comunicación e información, en forma de revista con características académicas, de divulgación científica, que habré sus puertas desde El Salvador para toda América Latina con una vocación plural, democrática, autónoma y con libre pensamiento crítico en las Ciencias Sociales y donde se publican los mejores trabajos de la comunidad académica con producción científica no solo de Sociología, sino de otras áreas relacionadas con las Ciencias Sociales.

Su objetivo principal es la difusión del conocimiento generado en cada campo o disciplina y expresado en el análisis de los acontecimientos que marcan los cambios económicos, políticos y sociales de la realidad nacional e internacional, Generando el desarrollo científico a través de la producción y circulación de conocimientos mediante la publicación y difusión en la revista.

En un mundo complejo agobiado por los grandes problemas estructurales, los males endémicos del capitalismo, modelos económicos en crisis y la consolidación de los nuevos procesos democráticos, al respecto **Sonia Winer** (CONICET-IIGG-UBA) describe como en Paraguay se reproducen ciertos comportamientos estereotipados en escenarios políticos conducidos por gobiernos “progresistas” donde se imponen viejos esquemas de estados represivos en la resolución de los grandes problemas sociales y se criminaliza la protesta social, sobre todo a grupos que cuestionan intereses empresariales, bajo el enfoque de la nueva doctrina de seguridad mundial consolidada por Washington en la utilización de métodos represivos como los empleados en el operativo Jerovia que se compara con gobiernos dictatoriales del siglo pasado.

El pasado histórico demuestra que la lucha de los movimientos sociales ha estado muy vinculada a los grandes problemas de injusticia social engendrados por la clase dominante, México presenta en su devenir histórico niveles de organización y movilización a mediados del siglo XX y la primera década del siglo XXI, marcados por cambios políticos,

económicos y sociales, así **Silvia Guillermina García Santiago**, enfatiza en la década de los 50 la euforia del movimiento ferrocarrilero, magisterial, electricistas, médicos, el movimiento estudiantil, las guerrillas de los 70s en el marco de la guerra fría y la consolidación en los años 80s de Ejército Zapatista de Liberación Nacional.

La exclusión social de los jóvenes se convirtió durante todo el siglo XX en el aliciente principal para la conformación de los movimientos revolucionarios, **Suleyma Canales**, Socióloga y profesora de la Universidad de El Salvador, señala que en la era de la globalización y de la aplicación del Modelo Neoliberal en El Salvador ha provocado una transformación en la conducta y el comportamiento de los jóvenes al construir un imaginario simbólico impactado por las modas, marcas, tecnologías llevándolo a convertir en un ente conformista, acrítico, consumista y alejado de la realidad.

La asimetría entre ricos y pobres en el mundo capitalista propicia la desigualdad y la violación constante de los derechos humanos a partir de la fragmentación institucional, José **Manuel Grima, y Romina Bravo** ambos de la Universidad de Buenos Aires describen los procesos que fomentan la trata y tráfico de personas en la localidad de Tlaxcala, México y pone en evidencia la vulnerabilidad de las instituciones que invisibilizan los derechos de los sujetos y la lucha de organizaciones de la sociedad civil en las reivindicaciones por la defensa y garantía de los derechos.

La lucha por la dignificación de las mujeres en el reconocimiento de sus derechos ha sido una constante en romper esquemas estereotipados de sociedades altamente machistas, históricamente se denotaba la poca participación de estas en las distintas instituciones de la sociedad, hoy en día señala **Malena Derdoy** que el ámbito castrense no ha sido un escenario de lucha por la reivindicación de los derechos de la mujeres, estos han estado copados por los hombres, de ahí surge el enfoque teórico sobre la viabilidad o no de la participación de estas en las Fuerzas Armadas. En tiempos de paz es reconocible su tarea en los procesos de democratización después de los años 80s y su inclusión en las distintas dimensiones jerárquicas.

En los últimos tiempos las investigaciones de género tienen como propósito fundamental poner como protagonistas a las mujeres en la construcción y producción de conocimientos, **María Candelaria Navas**, Socióloga e Investigadora salvadoreña detalla la necesidad desde una perspectiva de género, teórica y metodológicamente la revalorización de conceptos sobre la situación feminista mundial que conduzca a una visión liberadora de la mujer y contribuyan a la erradicación de las desigualdades de género que derivan de las relaciones entre hombres y mujeres.

Así expresamos el inicio de una producción que estimula el trabajo y la investigación académica de investigadores de calidad internacional. En este sentido declaramos la revista como un espacio abierto para estimular el debate sobre los grandes temas que aquejan a Latinoamérica e invitamos a los autores a compartir sus contribuciones científicas y agradecemos a quienes contribuyeron a la construcción de este primer número y los invitamos a seguir escribiendo para visibilizar lo que acontece en la sociedad contemporánea.

Rudis Yilmor Flores